

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 237/Viernes 3 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [La sombra de WikiLeaks. \(Aporrea\).](#)
- [Estados Unidos es responsable de la farsa de las elecciones egipcias. \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Condecoran a Alicia Alonso con la Medalla Haydeé Santamaría por su trayectoria. AFP](#)
- [Cancelan licencias de exportación e importación a 15 empresas estatales. AFP](#)
- [Tribunal Supremo realiza vista de apelación del terrorista salvadoreño Raúl Ernesto Cruz León. ANSA](#)
- ["Riesgos políticos a observar en Cuba", titula análisis sobre el proceso de actualización de nuestro socialismo. REUTERS](#)
- [Parlamentario del PPE se reúne en Miami con congresistas anticubanos. EFE](#)
- [Refiérese al artículo de Granma ¿A quién ataca y a quién defiende WikiLeaks? ANSA](#)
- [Congreso de EE.UU. no considerará levantamiento de veda de viajes a Cuba este año. EFE](#)
- [Dedican comentario al "contratista" estadounidense detenido en nuestro país; EE.UU. insiste en su liberación. REU/AFP](#)
- [Los Van Van inicia su primera gira por EE.UU. en una década. EFE](#)
- [Filmes de Cuba, Colombia y México competirán en Festival de Cine de Sundance. DPA](#)
- [Catalán Joan Baixas imparte taller creativo-teatral en Cuba. XINHUA](#)
- [Ofrecen en FIL-Guadalajara homenaje al poeta José Lezama Lima. NOTIMEX](#)

DEL MUNDO

- [Decidido EE.UU. a llevar al fundador de WikiLeaks ante la justicia. AFP](#)
- [Presentan en Florida proyecto similar a ley antiinmigrante de Arizona. NOTIMEX](#)
- [Gobierno español aprobará hoy nuevas medidas frente a la crisis. EFE](#)
- [Congreso español condena "incidentes violentos" en Sahara Occidental. DPA](#)
- [Delegación del PCCh debate intercambios entre partidos con líderes estadounidenses. XINHUA](#)
- [Hillary Clinton prepara reunión sobre la RPDC con chinos y rusos. AFP](#)
- [China critica ejercicios militares Japón-EE.UU. que comienzan hoy. DPA](#)
- [Irán incrementará la seguridad en torno a sus científicos nucleares. EFE](#)
- [Declara Putin que no hay fundamentos para sospechar que Irán trata de obtener arma nuclear. ITAR-TASS](#)
- [OIEA critica a Irán por no cooperar en investigación de su programa nuclear. EFE](#)
- [Optó Israel por la colonización en vez de la paz, dicen los palestinos. NOTIMEX](#)

RESEÑA CABLEGRÁFICA (□)

APORREA (Versión digital)

2 de diciembre de 2010

VENEZUELA

LA SOMBRA DE WIKILEAKS

Adel El Zabayar

He observado con preocupación, cómo una página se convierte en la referencia principal de nuestros políticos, para así demostrar veracidades históricas, de la política exterior de los Estados Unidos, especialmente en lo referente a los actos intervencionistas en los asuntos internos de los gobiernos en el mundo especialmente los progresistas o nacionalistas.

Yo preferiría tener más precaución. Veamos por ejemplo lo que resalta un despacho de la agencia de noticia (EFE); Ankara, 29 nov (EFE).- El primer ministro turco, Recep Tayyip Erdogan, puso hoy en duda la seriedad de la web

WikiLeaks, calificándola de "sospechosa", tras la filtración efectuada por la misma de cables confidenciales de diplomáticos estadounidenses sobre el Gobierno de Turquía y otros políticos de todo el mundo.

"Estamos a la espera de que WikiLeaks publique todo lo que tiene. Veremos entonces en qué medida son serios y dónde no lo son. La seriedad de WikiLeaks es dudosa, sospechosa". En los documentos revelados se plasma la visión de que Erdogan y el presidente de Turquía, Abdullah Gul, compiten por hacerse con el control del gobernante Partido de la Justicia y el Desarrollo (AKP), cuyos líderes son calificados en su mayoría como miembros de ciertas sectas islamistas. Y en el mes de diciembre nuevamente el primer ministro de Turquía es obligado a otra campaña de chantaje por esta Web: Ankara, 1 dic (EFE).- El primer ministro turco, Recep Tayip Erdogan, ha reclamado a Estados Unidos que "pida cuentas" a los diplomáticos autores de los cables filtrados por WikiLeaks en los que se hacen valoraciones personales de políticos turcos e incluso se afirma que Erdogan tiene ocho cuentas bancarias en Suiza.

"Las acusaciones hechas por los diplomáticos, basadas en cotilleos infundados, son sólo el primer problema de Estados Unidos", indicó Erdogan.

"Estados Unidos tiene que pedir cuentas a sus diplomáticos", reclamó Erdogan, quien insistió en que aunque Washington ya se ha disculpado, también "tiene que hacer lo que hay que hacer" con los diplomáticos autores de los cables.

El mandatario turco negó que tenga cuentas bancarias en Suiza, tal y como se recoge en uno de los cables diplomáticos de la Embajada de Estados Unidos en Ankara que ha sido filtrado.

"No tengo ni un centavo en bancos suizos", declaró el mandatario turco. "Si prueban eso, no ocuparé este asiento (de primer ministro) ni un segundo más", prometió.

Erdogan también aseguró que su Gobierno recurrirá a la justicia nacional e internacional para demandar a los diplomáticos que han hecho tales afirmaciones.

No cabe la menor duda que contra los mandatarios turcos actuales se gesta una campaña desestabilizadora por ser un gobierno claro, razonable, nacionalista y consciente de la necesidad de una paz duradera en el Medio Oriente. Y la firma de un acuerdo estratégico con la Republica Islámica de Irán además de otros acuerdos importantes con la Republica Árabe Siria, y la Republica Bolivariana de Venezuela, esto sin duda tendrá su precio, reflejado en la persecución por los tentáculos del Imperio norteamericano y el sionismo internacional.

Otra referencia importante sobre esta página está relacionada con nuestro continente. En ello está claramente orientado para crear dudas y manipular información sobre supuestas actividades iraníes en la región, sin dejar a la FARC detrás. Toda una telaraña para justificar un asalto a la región. Veamos como desarrollan la información.

Washington, 1 dic (EFE) El diario español, uno de los cinco medios globales que tuvo acceso por adelantado a los más de 250 000 telegramas diplomáticos confidenciales que consiguió WikiLeaks, recuerda que el interés está respaldado por la ofensiva diplomática de Teherán en la región.

Las comunicaciones entre las embajadas de EE.UU. en la zona y el Departamento de Estado muestran que Washington ha escrutado hasta los más pequeños detalles sobre el interés de Teherán en el "pastel amarillo" como se denomina al concentrado de óxido de uranio.

Los cables, dice El País, muestran cómo los diplomáticos de EE.UU. evaluaron el acuerdo de una empresa canadiense -la mayor productora de uranio del mundo- para aumentar su producción en Perú.

También muestran un comentario del ministro de Exteriores israelí, Avigdor Lieberman, durante una visita a Perú en 2009, sobre el "desmesurado tamaño" de la representación diplomática iraní en Bolivia y su relación con la búsqueda de uranio en el país andino.

El periódico insiste, de todos modos, en que es en Venezuela donde los iraníes están desarrollando una mayor actividad relacionada con la obtención de uranio, algo que cuenta con el respaldo abierto del Gobierno de Hugo Chávez.

El País menciona que testimonios recogidos por la embajada de Washington en Caracas han confirmado la presencia en diferentes períodos, comenzando en 2004, de un total de 57 técnicos iraníes que han trabajado en organismos relacionados con la minería y geología.

Los telegramas muestran que las embajadas estadounidenses vigilan muy de cerca la presencia de uranio en cualquier país de la región, ya sea natural o procesado.

El diario cita un informe secreto en el que se advierte del descubrimiento de munición con uranio empobrecido en un almacén de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) o de la existencia en el norte de Brasil, cerca de la frontera con Colombia, de explotaciones ilegales de diversos minerales, entre otros el uranio, en poder de grupos como las FARC.

Los Estados Unidos de Norteamérica manejan claramente en su política exterior el negocio del miedo, y llegar a pensar que las informaciones publicadas por WikiLeaks no tienen el visto bueno por la CIA o el MOSAD israelí es una grave equivocación. Esto que hoy es una referencia informativa puede convertirse en un bumerán. Por ejemplo, cómo se explica que Hollywood produce películas sobre las actividades de la CIA, creando de esta manera un terror dirigido a los gobiernos del mundo de lo que son capaces de hacer, esto es parte fundamental de la diplomacia norteamericana en el mundo.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

REBELIÓN (Versión digital)

2 de diciembre de 2010

ESPAÑA

ESTADOS UNIDOS ES RESPONSABLE DE LA FARSA DE LAS ELECCIONES EGIPCAS

**Khalid Amayreh
The Palestinian Information Center**

No existe la menor duda de que Estados Unidos es cuando menos moralmente responsable de la escandalosa farsa de elecciones que tuvieron lugar en Egipto el 28 de noviembre. La descarada falsificación de la voluntad del pueblo egipcio no habría ocurrido de no ser por el nada ético apoyo de Estados Unidos al régimen de Mubarak.

Con una participación que no excede el 10-15% de los votantes, se ha considerado que las elecciones han sido “descaradamente fraudulentas” y “probablemente las más fraudulentas de la historia de Egipto”.

Las elecciones no se vieron empañadas por una pequeña cantidad de irregularidades, al contrario, el régimen ha utilizado todos los métodos ilegales, incluso criminales, imaginables para intimidar y ahuyentar a los votantes sospechosos de tener la intención de votar a la oposición, especialmente a los Hermanos Musulmanes.

Según fuentes independientes, el régimen recurrió al fraude generalizado prohibiendo observadores independientes en los colegios electorales, metiendo papeletas en las urnas y comprando votos para asegurar la victoria de los candidatos favorables al régimen.

En algunas zonas se vio a los candidatos del gobierno entregando dinero y comida a los votantes cerca de los colegios electorales.

Además, las elecciones del domingo fueron testigo de una violencia más que esporádica. Se vio a baltagiya o bandas de intimidantes jóvenes proclives al régimen merodeando por los colegios electorales para asustar a los partidarios de los Hermanos Musulmanes. Associated Press citó a una mujer que afirmaba que “la gente tiene miedo de salir de casa. Todo el mundo tiene miedo de los matones”.

Otro hombre de El Cairo afirmó: “Sería un insulto al lenguaje llamar elecciones a lo que está ocurriendo”.

Según una coalición de observadores de derechos humanos locales e internacionales, las elecciones “carecieron de transparencia y se vieron empañadas por un fraude generalizado”.

Además de la atmósfera de miedo y terror fomentada por las fuerzas de seguridad del régimen y por los matones civiles de éste, se prohibió la entrada [a los colegios electorales] a observadores independientes de grupos de derechos humanos, e incluso algunos fueron detenidos.

Se citaron las palabras de un observador de derechos humanos, que había sido acreditado por la comisión electoral, en las que decía que “la seguridad está dirigiendo el show”.

De hecho, podríamos seguir describiendo el sucio juego de violar la voluntad de ochenta millones de egipcios que trataron, aunque fracasaron, de restaurar su dignidad y libertad usurpadas por un régimen autocrático y corrupto.

En su histórico discurso pronunciado en El Cairo el 4 de junio de 2009 el presidente Obama se comprometió a mejorar las difíciles relaciones entre Estados Unidos y el mundo musulmán. Afirmó: “Hemos venido aquí a buscar un nuevo comienzo entre Estados Unidos y los musulmanes de todo el mundo, uno basado en el interés mutuo y en el respeto mutuo”.

El presidente estadounidense hizo muchas otras observaciones que prometían buena voluntad hacia los musulmanes en general. También invocó el espíritu de la democracia afirmando que las personas de todo el mundo deberían poder expresar su opinión acerca de cómo son gobernadas.

“Pero tengo la firme creencia de que todas las personas anhelan ciertas cosas: la posibilidad de expresar lo que piensan y opinar acerca de cómo se es gobernado; confianza en el imperio de la ley y en una administración equitativa de la justicia, en un gobierno que es transparente y no roba al pueblo: la libertad de vivir como elija cada persona. No son simplemente ideas estadounidenses, son derechos humanos y por eso los apoyaremos en cualquier parte”.

A decir verdad, el régimen egipcio no habría llegado a este nivel de depravación, corrupción, tiranía y represión si no fuera por el apoyo, la aquiescencia y el silencio estadounidenses.

Altos cargos estadounidenses afirman con frecuencia que está animando a gobiernos despóticos del mundo árabe a iniciar reformas democráticas y a que respeten tanto los derechos humanos como las libertades civiles. Sin embargo, todo el mundo sabe muy bien, incluidos los propios regímenes represivos, que Estados Unidos realmente no quiere decir eso y que todas las reacias y poco entusiastas declaraciones públicas acerca de la democracia y los derechos humanos en países como Egipto, Arabia Saudí, Jordania y los demás regímenes títeres de Estados Unidos en la región musulmano-árabe se pronuncian sólo para engañar a las masas.

En realidad, uno no se permitiría hacer pronósticos exagerados si no supusiera que el propio Estados Unidos pide en privado a estos regímenes represivos que no tomen demasiado en serio sus críticas con relación a los derechos humanos ya que estas críticas se hacen sólo por motivos propagandísticos.

En última instancia, Estados Unidos nunca ha demostrado un compromiso real, absoluto y consecuente con la democracia y los derechos humanos en ninguna parte del mundo. Las relaciones desde hace muchos años entre este gran imperio y una larga lista de tiranías, incluyendo a indecentes tiranos, de todo el mundo ilustra este horrible retrato de la duplicidad moral de Estados Unidos. La lista es demasiado larga para confinarla a unas pocas líneas.

La tiranía en Egipto fundada y respaldada por Estados Unidos recuerda mucho al respaldo dado por Estados Unidos al régimen del Sha en Irán antes de la Revolución Islámica en 1978. Estados Unidos regaló al Sha todo tipo de armas último modelo con la esperanza de mantenerlo y perpetuarlo aferrado al poder. Se dio carta blanca al infame Savak(*) para asesinar, torturar y violar a los iraníes mientras que el régimen se aseguraba de suprimir cualquier gesto de disidencia pública.

Incluso cuando el régimen del Sha mostraba signos de debilidad y fatiga, el presidente Carter siguió describiendo al Irán del Sha como “una isla de estabilidad en una de las zonas más turbulentas del mundo”.

Conocemos el resto de la historia.

Sin lugar a dudas, el Egipto de Mubarak no es exactamente una copia del Irán de la era del Sha, pero existen unas similitudes sorprendentes. En el Egipto de hoy, como en el Irán de entonces, reina la represión, la corrupción es galopante, la pobreza impactante y está extendida la represión política.

Existe demasiada furia congelada y demasiado estado policial. Rutinariamente se detiene a la gente, se la maltrata e incluso tortura simplemente por expresar lo que piensa. El propio régimen es cada vez más inseguro y a menudo trata de compensar esta inseguridad redoblando la represión del activismo político o de cualquiera persona a la que se considere una amenaza para el régimen.

Y en medio de esta lúgubre atmósfera, el presidente Mubarak está preparando a su hijo Gamal para sucederle mientras que Egipto, fundamentalmente gracias a la autocracia absoluta de Mubarak, se ha transformado en la práctica en una república nominal que es en realidad un reino, ¡un reino republicano!

Que Dios proteja a Egipto de sus enemigos internos y externos. Amen.

(*) N. de la T.: SAVAK (en persa, Organización de Seguridad e Inteligencia Nacional) era el servicio de inteligencia y seguridad interior de Irán desde 1957 a 1979. Se ha descrito como la "más odiada y temida institución" del Irán anterior a la revolución de 1979 ya que estaba asociada con la CIA y su tortura y ejecución de opositores al régimen. Llegó a tener hasta 60 000 agentes en sus filas. Se ha calculado que para la época en que fue desmantelada definitivamente en 1979 por la Revolución Iraní, hasta un tercio de los hombres iraníes tenían algún tipo de conexión con el SAVAK como informantes o agentes.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 2 DIC 2010 (AFP) - El presidente Raúl Castro se unió este jueves a los homenajes que Cuba rinde a la leyenda de la danza cubana Alicia Alonso, por sus 90 años, al concederle la orden que reconoce el aporte cultural a personalidades de América Latina.

Alonso "es una de personalidades más relevantes de la historia de la danza y figura cimera del ballet clásico en el ámbito iberoamericano", señaló el decreto del Consejo de Estado (Ejecutivo), que preside Raúl Castro, leído en la ceremonia de condecoración.

El reconocimiento a la "prima ballerina absoluta" destacó "su meritoria labor" en "la formación de varias generaciones de bailarines cubanos" como fundadora y directora del Ballet Nacional de Cuba (BNC).

La medalla lleva el nombre de Haydeé Santamaría (1922-80), una de las dos mujeres que participó en el asalto al cuartel Moncada junto a los hermanos Fidel y Raúl Castro en 1953 y dirigió durante décadas la prestigiosa institución cultural Casa de las Américas, que solicitó la entrega de la orden.

"Esta medalla significa algo muy grande para mí, (Haydeé fue) una amiga, una mujer eterna siempre", dijo emocionada Alonso, quien enfrenta serios problemas motores y visuales.

Mítica figura del ballet clásico, Alonso debutó en el American Ballet Theatre y en 1948 fundó su propia compañía, que devino en BNC después del triunfo de la revolución de Fidel Castro en 1959, de la que se convirtió en una activa embajadora cultural.

LA HABANA, 2 DIC 2010 (AFP) - El gobierno de Cuba canceló las licencias de exportación e importación a 15 empresas estatales, incluido el monopolio petrolero Cupet, como parte de la reforma económica del presidente Raúl Castro, informó este jueves la Gaceta Oficial.

"El proceso de reordenamiento de la actividad de comercio exterior determina la cancelación de facultades a entidades autorizadas para realizar operial.cu.

El gobierno, que fijó la reorganización del comercio exterior entre las prioridades de su reforma, no precisó qué entidades serían las encargadas de realizar ahora las operaciones comerciales de las 15 empresas.

Cupet, que lleva negocios millonarios con Venezuela, factura más de 1.000 millones de dólares anuales en importación de petróleo fundamentalmente venezolano -unos 100.000 barriles diarios-, y exporta pequeñas cantidades del petróleo pesado nacional.

Otras de las empresas con permisos cancelados son Pesca Caribe, Suministros Marítimos Portuarios, el Instituto del Libro, Corporación Alimentaria Coralsa, Industrial Herrajes, Fundiciones Vanguardia Socialista, Procesadora de Soya, Exportadora de Bebidas y Refrescos.

Algunas de esas empresas recibieron las licencias en la década de los 90, como parte de la descentralización del comercio exterior en las reformas de apertura que se adoptaron durante la crisis posterior al derrumbe del bloque socialista.

Según el diario Juventud Rebelde, "de seguro la lista crecerá", pues la decisión está "en frecuencia" con la "actualización del modelo económico", una serie de reformas propuestas por Raúl Castro para reanimar la maltrecha economía, que serán refrendadas en el VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC, único) en abril.

Con miras al Congreso, el miércoles comenzó un proceso de tres meses de debate popular -en centros de trabajo y en barrios- del programa económico, que incluye el recorte de empleos estatales -500.000 hasta marzo del más de un millón previsto-, apertura a la pequeña iniciativa privada y al capital extranjero, flexibilización del comercio, eliminación de subsidios y pago de impuestos.

El plan busca "una mayor racionalidad en la gestión importadora" y "una eficaz utilización del poder de compra del país", a través del reordenamiento de las empresas que realizan actividades de comercio exterior", subrayó el rotativo.

"El sector del comercio exterior está abocado a desafíos nuevos, grandes y complejos. Y está en la obligación de dar una respuesta competente", agregó.

En los últimos dos años Raúl Castro aplicó recortes de hasta un 30% en las importaciones debido a la falta de liquidez y deudas comerciales acumuladas con proveedores.

LA HABANA, 2 (ANSA) - El Tribunal Supremo de Cuba analiza hoy la apelación del salvadoreño Ernesto Cruz León, condenado a muerte por los ataques con bombas contra hoteles de La Habana en 1997, en uno de los cuales murió un italiano.

Cruz León fue condenado en un juicio en esta capital en 1999 por el delito de terrorismo con carácter continuado. Uno de los explosivos colocados por el salvadoreño mató al empresario italiano Fabio di Celmo, recordó la página en Internet Cubadebate, que anunció la vista del tribunal.

De acuerdo con las investigaciones de las autoridades cubanas, Luis Posada Carriles, un cubano residente actualmente en Estados Unidos, financió esos ataques mediante una red terrorista.

Según las acusaciones durante el proceso, Cruz León fue "contratado" por el también salvadoreño Francisco Chávez Abarca en nombre de Carriles. Chávez Abarca fue arrestado en Caracas, Venezuela, a mediados de 2010 y extraditado a Cuba. Su juicio aún está pendiente.

Si el Tribunal Supremo ratifica la condena contra Cruz León aún podrá apelar al Consejo de Estado cubano.

LA HABANA, DIC 2 (REUTERS) - El éxito o el fracaso de las reformas económicas de Cuba será el tema clave a observar el próximo año, a medida que el Gobierno busca fortalecer la economía y asegurar la supervivencia del sistema socialista una vez que desaparezcan sus líderes históricos.

El Gobierno, corto de efectivo, está buscando formas de reducir gastos y aumentar sus ingresos. A largo plazo podría obtener ayuda si resulta exitosa la exploración petrolera en aguas cubanas del Golfo de México, que comenzaría en el 2011.

Todo esto ocurre en un contexto de hostilidad con Estados Unidos, apenas ligeramente suavizado, que incluye una disputa tras la detención hace un año de un contratista estadounidense sospechoso de espionaje.

CAMBIOS ECONOMICOS

Para enfrentar los crónicos problemas económicos de la isla, el presidente Raúl Castro prevé recortar unos 500.000 empleos estatales antes de marzo próximo y expandir el sector privado para reducir la carga del Estado.

Unos 200.000 empleados serían absorbidos por cooperativas que se crearán en empresas operadas por el Estado. El Gobierno dice que emitirá además 250.000 nuevas licencias de trabajo por cuenta propia y por primera vez permitirá que los trabajadores contraten mano de obra. En el primer mes fueron concedidos 30.000 permisos para pequeños negocios.

El trabajo por cuenta propia fue permitido por primera vez por el Gobierno comunista a mediados de la década de 1990 durante la crisis económica tras el colapso de la Unión Soviética, el principal aliado de la isla. A fines del 2009, había 143.000 personas autorizadas a ejercer empleos privados pero muchos más operaban ilegalmente.

La apuesta del Gobierno es crear suficientes empleos en el corto plazo para absorber a quienes queden desempleados, la mayoría de los cuales, dice, inflan las plantillas y frenan la productividad.

Raúl Castro anunció que el gobernante Partido Comunista realizará en abril del 2011 su primer congreso desde 1997 para ratificar las reformas, muchas de las cuales ya han sido puestas en práctica. Antes del Congreso, los militantes cubanos debatirán las propuestas en reuniones en los barrios.

Las reformas económicas son las mayores que ha emprendido Castro, un general de 79 años, desde que reemplazó en febrero del 2008 a su convaleciente hermano Fidel en la presidencia.

Muchas preguntas rodean las reformas.

Entre ellas están si la engorrosa burocracia estatal puede actuar con rapidez para implementar el plan y si regulaciones, impuestos y falta de créditos limitarán el éxito de los nuevos empresarios.

Además ¿Los planes de recortar plantillas van a disparar el desempleo? y de ser así ¿Qué consecuencias tendría para la nación socialista donde la gente ha tenido garantizado el trabajo por décadas?

Pero la pregunta clave es si las reformas lograrán lo que Castro quiere: mayor productividad, una economía más fuerte y la supervivencia del socialismo instalado en 1959 por la revolución liderada por su hermano Fidel.

Castro ha dicho que el mantenimiento del sistema socialista es clave para proteger la soberanía nacional y debe ser preservado por los futuros líderes.

Otras reformas fueron iniciadas, particularmente en la agricultura, con el mismo objetivo.

Tratando de incrementar la producción y reducir la importación de alimentos, Castro entregó tierras a productores privados, descentralizó la toma de decisiones en el campo y está permitiendo que los campesinos vendan una parte de sus cosechas directamente a los consumidores.

Pese a ello, la producción agrícola cayó un 7,5 por ciento en el primer semestre del año y los agricultores se quejan de que siguen muy controlados por el Estado.

¿Qué observar?

- Rapidez en la implementación de las reformas.
- Cifras y rendimiento del nuevo trabajo por cuenta propia.
- Efectos de la reducción de empleos estatales.
- Producción agrícola.
- Nuevas reformas.

POCO EFECTIVO, FUENTES DE INGRESO

Cuba, duramente golpeada por tres huracanes en el 2008 y por la crisis global, ha estado tan corta de divisas que suspendió el pago de muchos de sus compromisos y congeló hace dos años las cuentas bancarias de empresas extranjeras. La situación se ha aliviado, pero no ha sido aún resuelta.

Para evitar la escasez de efectivo en el futuro, Castro ha buscado reducir gastos y obtener más ingresos para el Estado, que controla un 85 por ciento de la economía de Cuba. También redujo un 30 por ciento las importaciones.

Los impuestos que deberán pagar los nuevos empleados por cuenta propia serían fuente adicional de ingresos para el Estado, que también espera aumentar las exportaciones tradicionales como el níquel y el turismo, dos de sus mayores fuentes de divisas.

El Gobierno ha dicho que permitirá la construcción de campos de golf con el objetivo de atraer turistas con mayores recursos. Es apenas de una pequeña parte de la industria turística en Cuba, pero dada la imagen del golf como deporte de ocio de los ricos, tiene un fuerte simbolismo y sugiere hasta dónde está dispuesta a llegar Cuba para mejorar su economía.

El Gobierno espera también atraer un día más turistas de Estados Unidos si Washington alivia o elimina la prohibición de viaje a sus ciudadanos como parte del embargo comercial que aplica contra la isla desde hace 48 años.

La victoria del partido Republicano en las elecciones legislativas de noviembre hace menos factibles los cambios.

En un potencial giro que podría cambiar las reglas del juego, un consorcio liderado por la petrolera española Repsol YPF REP.MC tiene previsto perforar próximo año un segundo pozo exploratorio en las aguas cubanas del Golfo de México.

Repsol perforó en el 2004, pero dijo que no encontró petróleo en cantidades comercialmente viables.

La plataforma que utilizarán para la exploración, que está siendo construida en China, pasará luego a manos de otras empresas estatales como la malaya Petronas y la india ONGC ONGC.BO que también han contratado bloques en aguas cubanas.

El Servicio Geológico de Estados Unidos calcula que Cuba podría tener reservas por unos 5.000 millones de barriles de petróleo, pero la isla sostiene que podrían ser 20.000 millones de barriles. Un descubrimiento de esa magnitud transformaría posiblemente a Cuba en un país exportador de petróleo y eliminaría su dependencia de las importaciones de crudo de su aliado Venezuela.

Una unidad de la China National Petroleum Corp. invertiría unos 6.000 millones de dólares en la refinería de Cienfuegos, en el centro de Cuba, con acceso a financiamiento en su mayoría por el Eximbank de China, respaldado por el petróleo venezolano.

¿Qué observar?

- Posibles acciones de EE.UU. para aliviar prohibición de viajes.
- Precios del níquel, inicio de proyectos de campos de golf.
- Inicio de exploración petrolera a cargo de Repsol.
- Creciente presencia de China en sector energético de Cuba

RELACIONES EE.UU.-CUBA

Las relaciones de Cuba con Estados Unidos han dominado los acontecimientos en la isla desde más de un siglo. Durante las últimas cinco décadas de abierta hostilidad, Estados Unidos trató de derrocar a los hermanos Castro a través de la subversión, el asesinato, la coerción y hasta apoyando una invasión.

El embargo comercial impuesto hace casi medio siglo para intentar estrangular económicamente a la isla sigue en pie, pese a que no ha tenido éxito. Cuba lo ha usado para obtener apoyo internacional, mostrándose como David ante un arrogante Goliat, y domésticamente como un chivo expiatorio para sus problemas económicos.

A pesar de algunos modestos cambios al comienzo de la administración del presidente Barack Obama, las relaciones entre Cuba y Estados Unidos se descongelaron apenas ligeramente y las perspectivas de avances de corto plazo parecen tenues debido a la detención desde hace casi un año en La Habana del contratista estadounidense Alan Gross.

Gross está detenido desde el 3 de diciembre del 2009 bajo sospecha de espionaje y de entregar equipos ilegales de comunicación a disidentes, aunque aún no han sido presentados cargos oficiales en su contra.

Estados Unidos sostiene que Gross sólo ayudaba a la comunidad judía de la isla a acceder a Internet, pero Cuba sospecha del contratista porque trabajaba para un programa financiado por el Gobierno de Estados Unidos para promover cambios en la isla.

El Gobierno de Estados Unidos dice que no dará nuevos pasos para mejorar sus relaciones con Cuba mientras Gross continúe detenido. Cuba podría retenerlo hasta conseguir algo a cambio, como la liberación de cinco

agentes de inteligencia de la isla presos en Estados Unidos o la interrupción de los programas como los que financiaron el trabajo de Gross en el país.

El Gobierno cubano está en medio de un proceso de liberación de presos políticos a condición de que marchen a España con sus familiares, resolviendo así uno de sus mayores problemas con la comunidad internacional y sacando a sus oponentes del país.

Estados Unidos y Europa han exigido por años la liberación de los presos políticos en la isla, pero la reacción estadounidense a la medida ha sido cautelosa hasta ahora.

La Unión Europea ha pedido a su jefa de Relaciones Exteriores explorar una mejora en las relaciones con el Gobierno de la isla, pero mantiene una "posición común" que supedita la normalización de los lazos a avances en materia de derechos humanos en Cuba.

Mientras tanto, Cuba ha ido construyendo las relaciones con otros países clave como China, Brasil, Rusia y España. Mantiene una alianza estratégica con Venezuela, su principal socio comercial, cuyo presidente Hugo Chávez es un hombre cercano a Fidel Castro.

¿Qué observar?

- Destino de Alan Gross.
- Continuidad de proceso liberación presos políticos.
- Reacción de EE.UU. y Europa a reformas en Cuba.

WASHINGTON, 2 DIC (EFE).- El Partido Popular Europeo (PPE) terminó hoy una gira de contactos con legisladores y empresarios de EE.UU. en Washington, con la que ha intentado reforzar la alianza transatlántica frente a los "voces" que atacan esa relación.

El presidente del PPE, el belga Wilfried Martens, y su secretario general, el español Antonio López-Istúriz, se desplazaron esta semana a Washington en representación de los 73 partidos que conforman el grupo mayoritario de centro-derecha en la Unión Europea (UE).

En un desayuno con periodistas, Martens reivindicó hoy la unión comercial y política entre Europa y EE.UU. frente a las "voces antiatlánticas" que se hacen oír entre grupos "antiestadounidenses" y otros dentro del país norteamericano.

Esa relación estrecha entre ambas potencias occidentales puede ser un "frente común de futuro" ante el auge de nuevos países como China en el escenario internacional, defendió.

El belga reconoció que el poder de Europa en la geopolítica mundial ha disminuido durante los últimos años, pero sigue siendo una potencia "inteligente, capacitada y libre", dispuesta a promover su legado democrático ante los retos globales.

López-Istúriz apuntó algunas de esas contribuciones que la UE puede hacer en asuntos de calado internacional, como la búsqueda de la democracia en Cuba, uno de los temas importantes de su agenda en Washington.

Para tratar este tema, el parlamentario español se reunió esta semana con congresistas republicanos, como los hermanos Lincoln y Mario Díaz-Balart (Florida), Chris Smith (Nueva Jersey) e Ileana Ros-Lehtinen (Florida).

Los encuentros también incluyeron a algunos demócratas como Albio Sires (Nueva Jersey) y Debbie Wasserman (Florida), con quienes también compartió su rechazo a un cambio diplomático de EE.UU. y la UE respecto a Cuba, a menos que haya un progreso notable en el respeto a los derechos humanos en la isla.

Ambos dirigentes insistieron también en los lazos del PPE con el Partido Republicano por "valores y principios" basados en su "voluntad y lealtad" a una familia política, según Martens, aunque ambos reconocieron su distancia ideológica en temas como el cambio climático.

En ese sentido, López-Istúriz dijo que el PPE planea esfuerzos para intentar acercar posturas sobre este asunto y otros, en una cumbre entre expertos republicanos y de la centro-derecha Europa que se celebrará en Estados Unidos a mediados de 2011.

La gira también incluyó reuniones de los dirigentes europeos con altos representantes de empresas en EE.UU. como Telefónica, IBM, Dell y AT T, con quienes se trataron las perspectivas económicas de la zona euro.

LA HABANA, 2 (ANSA).- El diario oficial cubano Granma comentó hoy que "no son pocos" los analistas que atribuyen la publicación por WikiLeaks de documentos secretos de Estados Unidos, a la "extrema derecha" de ese país.

"No son pocos los que atribuyen la paternidad de la audaz hazaña periodística a la extrema derecha de Estados Unidos, las fuerzas neoconservadoras que perdieron, con la asunción de Barack Obama, el control total que ejercieran" en el gobierno, estimó el periódico.

El analista Yepe expuso que en un inicio "muchos pensaron incluso que tales revelaciones podrían ser el preludio del fin del imperio estadounidense o del fin del capitalismo".

Pero Granma reprochó a las publicaciones que "pronto se hizo evidente que, por algún motivo, la disciplina que ha venido rigiendo a la supuesta libertad de prensa en el hemisferio, no había cedido en el caso del evento WikiLeaks".

"No se sabe bien cómo ocurrió que los dirigentes del sitio web aceptaron" que "cinco de los medios más representativos de la gran prensa occidental" seleccionaran o "censuraran" estos documentos, estimó y señaló

que esos periódicos "se rigen" por la línea informativa "de Washington".

El ex presidente cubano Fidel Castro calificó el miércoles de "colosal escándalo" la consecuencia de los documentos publicados por WikiLeaks "cuya autenticidad -independientemente de cualquier otra motivación de ese sitio web- nadie ha puesto en duda", comentó en un artículo para la prensa.

WASHINGTON, 2 DIC (EFE).- Un proyecto de ley que eliminaría las restricciones de viaje de la mayoría de los estadounidenses a Cuba no pasará a votación en el actual período legislativo, indicó hoy el periódico The Hill, que cubre asuntos legislativos.

El representante Bill Delahunt, demócrata de Massachusetts y miembro del Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara baja, dijo al diario que "es absurdo que el Congreso mantenga restricciones arraigadas en una mentalidad de Guerra Fría que es irrelevante en la situación actual".

El Partido Demócrata perdió la mayoría en la Cámara de Representantes en las elecciones del 2 de noviembre y la nueva legislatura, con mayoría republicana, iniciará sus sesiones en enero.

En lo que resta de esta legislatura, los representantes demócratas son renuentes a añadir otro tema controvertido en la agenda de la cámara.

"El punto es que no habrá acción" en cuanto a los viajes a Cuba, dijo Delahunt una opinión que, según el diario, comparte el representante Brad Sherman, demócrata de California.

La falta de acción legislativa en cuanto a los viajes a Cuba es otro revés para el Gobierno del presidente Barack Obama que ya dio algunos pasos para aflojar las sanciones que Estados Unidos inició contra Cuba en 1959.

Algunas de las sanciones pueden eliminarse por acción del Poder Ejecutivo, pero otras, y en especial el embargo comercial, requieren una decisión del Congreso.

El proyecto de ley sobre los viajes de estadounidenses a Cuba fue aprobado por el Comité de Agricultura de la Cámara baja en junio, y se estancó en septiembre en el Comité de Asuntos Exteriores.

Dos proyectos de ley similares, presentados en el Senado el año pasado, ni siquiera pasaron de los comités.

El proyecto de la Cámara baja lo patrocina el demócrata Collin Peterson, quien preside el Comité de Agricultura, y permitiría que todos los estadounidenses viajen, sin restricciones, a Cuba.

El año pasado el gobierno de Obama autorizó que los cubanos estadounidenses visitaran a sus familias y les enviaran dinero.

El proyecto de ley también propone la eliminación de algunas restricciones vigentes para las exportaciones de productos agropecuarios a Cuba.

"Los productores agropecuarios estadounidenses podrían beneficiarse enormemente con el acceso a nuevos mercados en Cuba, particularmente cuando nuestra economía necesita exportar", dijo al diario la senadora Amy Klobuchar, demócrata de Minnesota y patrocinadora de uno de los proyectos de ley en la Cámara alta.

Según Klobuchar, la legislación, si fuese aprobada, "ayudaría a crear empleos mediante la promoción de las exportaciones agropecuarias estadounidenses, y eliminaría la prohibición de viajes a Cuba permitiendo que los granjeros y empresarios estadounidenses desarrollen una base de clientes en Cuba".

Por su parte, la representante republicana Ileana Ros Lehtinen dijo al diario que cualquier aflojamiento de las sanciones a Cuba simplemente "sirve para dar sustento a un régimen abusivo a costa del pueblo ya empobrecido".

"Cualquier dinero, por poco que sea, que vaya a la isla no beneficiará al pueblo sino que beneficiará al régimen", señaló el portavoz de Ros Lehtinen, Bradley Goehner. "Este es un momento muy malo para cualquier acercamiento adicional".

POR JEFF FRANKS

LA HABANA, DIC 2 (REUTERS) - Un año después de su detención en el aeropuerto de La Habana, el contratista estadounidense Alan Gross sigue tras las rejas en Cuba y sin solución a la vista para un caso que frenó un fugaz acercamiento entre ambas naciones.

Gross, de 61 años, está desesperado por volver a casa para ayudar a su hija que fue diagnosticada con cáncer, pero las precarias conversaciones entre Washington y La Habana han arrojado poco o ningún avance.

Funcionarios estadounidenses dicen que pidieron en varias ocasiones la liberación de Gross, pero nunca recibieron una respuesta o explicación sobre el caso contra él. Según versiones, el contratista ha perdido casi 41 kilos de peso y padece varios problemas de salud.

Autoridades cubanas han acusado a Gross, detenido el 3 de diciembre del año pasado, de introducir equipos de comunicación satelital ilegales en Cuba y quizás de espiar durante lo que su familia describió como cinco viajes a la isla en los nueve meses antes de su arresto.

Su trabajo era financiado por un programa del Gobierno estadounidense para promover cambios políticos en Cuba, pero Washington dice que Gross era una persona bienintencionada que ayudaba a la pequeña comunidad judía a conectarse a Internet.

Líderes judíos en Cuba han negado públicamente que conocían a Gross, aunque algunos sí han dicho conocerlo.

Gross, actualmente detenido en una celda de un hospital militar de La Habana, no ha sido acusado formalmente de ningún crimen y continúa bajo investigación, dijo el fiscal general, Darío Delgado, a periodistas el 23 de

noviembre.

El funcionario no explicó el retraso, pero dijo que "no hay ninguna dificultad. Todo marcha según como estaba previsto".

Peter Kahn, el abogado de Gross en Washington, no está de acuerdo. "La encarcelación de Alan durante un año sin claridad sobre el proceso legal que enfrentará o sus tiempos es algo grotesco. Viola todos los estándares internacionales de justicia y debido proceso", dijo en un comunicado.

"Continuamos instando a las autoridades cubanas a liberar inmediatamente a Alan por razones humanitarias y por el hecho de que ya ha cumplido un año en prisión", añadió el miércoles.

SIN NUEVAS INICIATIVAS

Si Cuba retiene a Gross para lograr concesiones de Estados Unidos no lo han dicho públicamente, aunque hay versiones de que aspiran a canjearlo por cinco agentes presos en Estados Unidos u obtener garantías de que los programas como el que financiaba el trabajo del contratista serán interrumpidos.

Estados Unidos gasta millones de dólares todos los años en programas que, dicen, buscan promover la democracia en Cuba pero que los líderes cubanos ven como intentos por subvertir el sistema comunista instalado tras la revolución de 1959.

Estados Unidos exige la liberación de Gross sin condiciones y sostiene que hasta que no lo excarcelen no dará más pasos para mejorar las relaciones con Cuba.

Antes de su arresto las relaciones mejoraron ligeramente con la decisión del presidente Barack Obama de suavizar el embargo de 48 años contra Cuba y emprender conversaciones sobre temas como la inmigración y el correo postal.

Un importante obstáculo para la liberación de Gross es que su caso está intrínsecamente ligado a la larga historia de animosidad entre los exiliados cubanos y el Gobierno cubano.

Poderosos líderes cubano estadounidenses se oponen a casi cualquier tipo de concesiones al presidente Raúl Castro y su hermano mayor Fidel, que lideró la revolución de 1959 y gobernó Cuba hasta enfermar y ceder el poder en el 2008.

Cuando este verano hubo rumores de un posible canje entre Gross y los cinco agentes cubanos, cinco congresistas cubano estadounidenses enviaron una carta a Obama instándolo a olvidarse del asunto. El Gobierno dijo más tarde que ningún canje estaba siendo considerado.

Los cubanos estadounidenses se opusieron a un anticipado plan de suavizar restricciones de viaje a Cuba, que era visto como un gesto hacia La Habana que podía ayudar a Gross.

"No es el momento de aflojar la presión sobre el régimen de Castro", dijo el senador demócrata Frank Menéndez. El plan nunca fue oficialmente anunciado ni se sabe qué pasó con él.

La falta de acción a favor de Gross exasperó a quienes apoyan un cambio en la política de Estados Unidos hacia Cuba.

Esas personas acusan a Obama de ceder ante la presión de los cubanos estadounidenses por política, a expensas de Gross.

"Alan y los demás son bajas entre soldados de a pie en una guerra anacrónica basada en la ira de los exiliados", dijo John McAuliff, del Fund for Reconciliation and Development en Nueva York, un grupo que trabaja por mejorar las relaciones.

Judy, esposa de Gross, se quejó de la pasividad de Obama y escribió una carta a Raúl Castro expresando el remordimiento suyo y de su marido por su trabajo en Cuba. En una reciente columna de opinión en el diario Miami Herald instó a Obama y Castro a "cambiar la dinámica de las relaciones bilaterales".

"No conviertan el caso de Alan en una excusa para deteriorar más las cosas, sino en un ejemplo de una nueva era en las relaciones de Estados Unidos y Cuba", escribió.

WASHINGTON, 2 DIC 2010 (AFP) - Estados Unidos reiteró este jueves su solicitud a Cuba para que libere al subcontratista estadounidense Alan Gross, un día antes de que se cumpla un año de su detención en La Habana acusado de espionaje.

"Hemos hecho repetidos llamados al gobierno de Cuba para que libere inmediatamente y sin condiciones a Gross, que ha estado detenido todo este tiempo sin cargos formales", dijo el portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley.

"Seguiremos usando todos los canales disponibles para urgir al gobierno cubano a mostrar compasión humanitaria y poner fin al largo e injustificable suplicio" del sexagenario subcontratista, dijo Crowley.

Gross fue detenido cuando distribuía material de comunicación a grupos civiles, pero según La Habana incurrió en "delitos graves" como "agente secreto" de Washington.

Mientras el gobierno de Barack Obama ha pedido a líderes evangélicos y judíos que se interesen por el caso de Gross, el fiscal general cubano, Darío Delgado, afirmó la semana pasada que el caso se sigue investigando y marcha "sin dificultad".

Funcionarios del Departamento de Estado tenían previsto reunirse este jueves con familiares de Gross, indicó Crowley.

Representantes estadounidenses tuvieron acceso a él por última vez el 16 de noviembre, agregó.

La detención del subcontratista produjo un distanciamiento entre Washington y La Habana, sin relaciones formales desde 1961, luego de que el presidente Barack Obama hiciera algunos gestos hacia la isla tras su llegada al poder.

LOS ÁNGELES (EE.UU.), 2 DIC (EFE).- El popular grupo Los Van Van, máximo exponente del "songo" cubano, inicia hoy en Los Ángeles una gira por EE.UU. que supone el primer "tour" por este país en una década y que les llevará también a San Francisco y Nueva York.

La legendaria formación actuará en la sala Conga Room de la urbe angelina el jueves y el viernes, casi 10 años después de visitar la ciudad para recoger un Grammy Latino.

Los Van Van son una referencia de la música cubana de la era castrista y sus posiciones cercanas al régimen comunista en la isla caribeña les han convertido repetidas veces en el centro de críticas de la comunidad cubana en EE.UU.

En su última actuación en Miami, en un concierto preámbulo de su gira que realizó en febrero, la formación fue recibida por un grupo de manifestantes anti castristas, cuyo número fue muy inferior a los miles que en 1999 protestaron violentamente en esa ciudad ante la llegada de Los Van Van.

Fundado por Juan Formell en 1969, el grupo combina la música afrocubana, el rock, el hip-hop, el funk y el disco en una fusión salsera denominada "songo" que interpretan con guitarras eléctricas, sintetizadores y violines.

Tras sus dos citas en Los Ángeles, Los Van Van tienen previsto dar un par de conciertos en Nueva York el 6 y el 7 de diciembre, y posteriormente regresarán a la costa oeste estadounidense para actuar diariamente entre el 9 y el 12 de este mes en San Francisco.

SAN FRANCISCO, 2 DIC (DPA) - La cinta colombiana "Todos tus muertos", la mexicana "Asalto al cine" y la cubana "Boleto al paraíso" fueron seleccionadas en la categoría de Drama Mundial del Festival de Cine de Sundance, que se celebrará del 20 al 30 de enero en las ciudades de Park City, Salt Lake City, Ogden y Sundance.

Estas tres películas latinoamericanas competirán con otras diez más, según anunció el director del certamen, John Cooper.

En "Todos tus muertos", el director y guionista colombiano Carlos Moreno narra la historia de un humilde campesino que una mañana se encuentra con una macabra sorpresa en su terreno: una pila de cadáveres. Cuando acude a las autoridades, se da cuenta de que los muertos constituyen un problema del que nadie parece querer ocuparse.

Por su parte, la joven mexicana Iría Gómez presentará su ópera prima "Asalto al cine", que en septiembre ya se hizo con uno de los Premios Cine en Construcción del Festival de San Sebastián.

El filme retrata las vidas de cuatro jóvenes de la colonia Guerrero, cuyo único objetivo es matar el tiempo con lo que sea.

Cuando comienzan a acariciar la idea de asaltar un cine, la aventura los llevará a enfrentarse con sus vidas y poner en riesgo lo único que tienen: la amistad.

Finalmente, también buscará alzarse como ganadora la cinta cubana "Boleto al Paraíso", de Gerardo Chijona Valdés (coautor también del guión junto a Francisco García González y Maykel Rodríguez Ponjuan), y coproducida con España.

Inspirado en el libro "Confesiones de un médico", que reúne testimonios de pacientes de SIDA, narra la historia de una joven que huye de los abusos sexuales de su padre y un rockero que tras robar una farmacia también huye con sus amigos a La Habana.

Ambos se cruzan en el camino y deciden partir juntos en busca de un Paraíso.

LA HABANA, 2 DIC (XINHUA) -- El reconocido titiritero catalán Joan Baixas, creador, junto al pintor Joan Miró, del personaje "El Merma", ofrecerá desde hoy el Taller creativo Mapamundi Sonrisas, a efectuarse en la capital cubana.

La cita es en la sede del Teatro-Museo de Títeres El Arca, en el Centro Histórico de la Habana, y se trata de un curso práctico de introducción al teatro visual y análisis de los recursos y herramientas para estudiantes y artistas de las tablas, según informó este jueves el diario "Granma".

Invitado por esa institución cultural habanera, Baixas brindará el próximo sábado, en función única y por primera vez en Cuba, el espectáculo titulado "Tierra Preñada".

Durante la primera jornada del taller, el también director y pintor explicó a la prensa su labor teatral y pictórica, y explicó los orígenes de su personaje "El Merma", adaptación de Ubú Rey, de Alfred Jarry.

Al mismo tiempo, Baixas proyectó imágenes del proceso creativo de la obra "Muera el Merma", en la que Miró pintó el telón de boca y títeres de gran tamaño.

La historia -estrenada en el Liceo de Barcelona- utiliza a ese arquetipo para denunciar el abuso de los tiranos y de la desfachatez del dictador justo al finalizar el Franquismo.

Mediante su obra de títeres "El Merma nunca muere", ese personaje ha sido presentado en escenarios de importantes ciudades como Nueva York, Londres, Dublín, Siracusa, Nápoles, Madrid y Bilbao, entre otras.

En 1967, Baixas fundó el primer grupo profesional de teatro catalán, la compañía "La Claca", que bajo su dirección presentó unos 15 espectáculos de títeres y asistió a más de 60 festivales.

Después que "La Claca" se disolviera en 1989, Baixas se dedicó a su carrera profesional, como profesor del Instituto de Teatro de Barcelona y fundador del Festival Internacional de Títeres de esa ciudad ibérica.

También ha presentado diversas exposiciones de pintura y ha impartido cursos en Brasil, Estados Unidos, Francia, Italia, Rusia, Polonia, Alemania, España, Suiza e Inglaterra.

GUADALAJARA, 2 DIC. (NOTIMEX).- Los escritores mexicanos David Huerta, Marcelo Uribe y Gonzalo Celorio se reunieron en uno de los salones de la Feria Internacional del Libro (FIL), de Guadalajara, para rendir un merecido homenaje al poeta cubano José Lezama Lima (1910-1976).

En el centenario del nacimiento del vate, Huerta, Uribe y Celorio hicieron una retrospectiva de su legado literario y mostraron una fotografía (1974) del autor cubano, en la que va acompañado de su entrañable amigo Julio Cortázar, por una calle de La Habana.

El editor, ensayista, narrador y crítico literario mexicano Gonzalo Celorio se dio a la tarea de recordar la relación literaria entre Lezama Lima y el escritor argentino Julio Cortázar, e incluso, dijo, su encuentro intelectual se remonta a antes de la Revolución Cubana.

Celorio leyó fragmentos de la obra de ambos, donde cada uno hace alusión al contenido de sus libros y dijo que quiso en este homenaje 'unirlos de alguna forma porque son de los escritores que más admiro'.

Por su parte, el poeta, traductor y ensayista David Huerta calificó la obra de Lezama Lima como 'risomática y proliferante, en la que la palabra barroca queda chica', sobre todo en sus libros 'Paradiso' y 'Muerte de Narciso', ésta última escrita en 1937.

Marcelo Uribe, quien fue editor de 'Paradiso' y de una compilación de fragmentos del diario del escritor, consideró que Lezama Lima fue mucho tiempo un escritor secreto "porque sus obras eran inencontrables y no se reimprimieron, se dejaron secar".

Afirmó que Lezama Lima es, sin la menor duda, un importante clásico para los lectores y escritores en Cuba, 'y una gloria inédita de largos periodos de la historia cubana'.

En sus exposiciones, los escritores mexicanos hablaron de la poética literaria, novelas y cuentos del escritor cubano y comentaron que es probable que los lectores de Lezama sean pocos pero persistentes, lo que ha mantenido vivo su legado.

Obras destacables de Lezama Lima son 'Muerte de Narciso' (1937), 'Enemigo rumor' (1941), 'Aventuras sigilosas' (1945), 'La fijeza' (1949), 'Analecta del reloj' (1953), 'Tratados de La Habana' (1958), 'La expresión americana' (1969), 'Paradiso' (1966), 'Las imágenes posibles' (1970) y 'Oppiano Licario' (1977).

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

WASHINGTON, 2 DIC 2010 (AFP) - Estados Unidos está decidido a enjuiciar al fundador de WikiLeaks, Julian Assange, calificado de "traidor" o "terrorista" por numerosos políticos norteamericanos, pero ese objetivo se anuncia jurídicamente difícil.

"En este mismo momento, créanme, muchos abogados del Departamento de Justicia están buscando en virtud de qué leyes, de qué jurisprudencia, se lo podría querrellar con más eficacia", dice a la AFP Bruce Zagaris, experto en derecho internacional.

Tras la publicación en el verano boreal de decenas de miles de documentos sobre las operaciones norteamericanas en Irak y Afganistán, Estados Unidos abrió oficialmente una investigación penal contra cualquier persona responsable de las filtraciones orquestadas por WikiLeaks, confiada al Departamento de Justicia en cooperación con el Pentágono.

Pero el gobierno no oculta que la tarea es ardua. "Si hay lagunas en el derecho estadounidense, vamos a superarlas", afirmó el secretario de Justicia, Eric Holder.

Concretamente, Estados Unidos dispone de dos posibilidades principales para demandar a Assange: mediante la ley contra el espionaje o en virtud de la ley contra el terrorismo.

Votada durante la Primera Guerra Mundial, la ley contra el espionaje dice que "cualquier persona que haya recibido u obtenido (...) de otra persona cualquier documento, nota o escrito relativo a la defensa nacional" sin autorización, es pasible de demandas judiciales.

Pero el éxito de este procedimiento no está garantizado, señaló en el Wall Street Journal Scott Silliman, profesor de la Universidad Duke, "a menos que se logre probar que existe un móvil y que él solicitó personalmente esa información".

Para Zagaris, sin embargo, "basta con que los abogados del departamento encuentren algunos documentos oficiales clasificados como secretos de defensa entre los miles que se publicaron".

"Debemos cambiar la ley sobre espionaje, que parece difícilmente aplicable a este tipo de situación", reconoció ante la prensa el senador demócrata John Kerry, sugiriendo "torcer" las leyes existentes para hallar los cargos de inculpación aplicables.

Zagaris rechazó la amenaza de la pena de muerte agitada por algunas personalidades políticas que consideran a Assange culpable de "traición".

"Él no tiene nacionalidad estadounidense y las extradiciones desde la Unión Europea sólo son admisibles si la pena de muerte no está en consideración", dice este especialista. Para él, el fundador de WikiLeaks debería ser detenido en los próximos días o semanas en Gran Bretaña por la orden de arresto emitida en el marco de una investigación por violación en Suecia.

Dirigentes republicanos como Sarah Palin o el representante Peter King llamaron a enjuiciar a Julian Assange como "terrorista".

Pero cualquiera sea la base jurídica utilizada para llevarlo ante la justicia, pronto surgirá la cuestión de la libertad de información, protegida por la Primera enmienda de la Constitución estadounidense.

"Los tribunales han dicho claramente que la Primera enmienda protege a los terceros independientes que proceden a la publicación de informaciones clasificadas", afirma Hina Shamsi, de la ACLU, una influyente asociación norteamericana de las libertades civiles.

"Si los diarios hubieran estado en riesgo de ser considerados penalmente responsables de la publicación de filtraciones sobre los actos del gobierno, nunca hubiéramos sabido de las prisiones secretas de la CIA", dice Shamsi.

MIAMI, 2 DIC (NOTIMEX).- Un proyecto de ley antiinmigrante similar a la aprobada Ley SB1070 de Arizona fue introducido el miércoles ante la legislatura estatal de Florida, patrocinado por el republicano Mike Bennet, presidente en turno del Senado.

La Iniciativa es la primera desde la aprobación de la polémica Ley de Arizona y promete reavivar el debate sobre la política migratoria del estado y del país.

La propuesta permitiría a la policía preguntar a presuntos inmigrantes indocumentados demostrar su estatus migratorio y penalizarlos con multas superiores a los 100 dólares o cárcel por no portar la debida documentación.

Desde la aprobación de la polémica Ley de Arizona en la primavera pasada, muchos republicanos de Florida, entre ellos el gobernador electo Rick Scott, han argumentado que el estado necesita una ley similar e incluso la utilizaron durante la reciente campaña política.

Al presentar el proyecto, Bennett argumentó que a diferencia de la Ley de Arizona la versión de Florida no promoverá la discriminación racial.

Pero el proyecto original presentado el 11 de agosto pasado por el diputado republicano William Snyder, incluye una disposición que permite a la policía excluir a los blancos canadienses y europeos occidentales, según una denuncia del semanario New Times.

El proyecto de ley ha generado la preocupación de los grupos que defienden los derechos civiles y entre líderes religiosos pues estiman que afectará su capacidad para ayudar a los demás a través de sus programas.

"La mayoría de las religiones del mundo dicen que el buen ejercicio de la fe es ayudar a las personas que lo necesitan. No se detienen y preguntan", dijo a la prensa Russell Meyer, el director ejecutivo del Consejo de Iglesias de Florida.

El proyecto además creará en los grupos de ayuda la preocupación de violar la ley si se asocian con personas que están indocumentadas que viven en el país, señaló por su parte el obispo Ed Benoway de la iglesia luterana.

Bennett dijo que uno de los objetivos de la ley es deportar a un estimado de mil 300 inmigrantes indocumentados del sistema penitenciario del estado que han sido condenados por drogas y otros delitos no violentos, ni sexuales, que cuestan cada uno al estado 20 mil dólares al año.

Agregó que el proyecto de ley debe pasar todavía por algunos mayores "retoques" mientras avanza en el proceso en la legislatura en la capital estatal Tallahassee durante la primavera.

MADRID, 2 DIC (EFE).- El Gobierno español aprobará mañana viernes un nuevo "paquete" de medidas anticrisis, que incluyen una rebaja de impuestos para las pequeñas y medianas empresas (pymes) y la privatización parcial de la gestión de los aeropuertos y del ente público Loterías del Estado.

También aprobará el fin de la ayuda de 426 euros (unos 560 dólares) destinada a los desempleados de larga duración que ya han agotado el periodo de dos años de subsidio y que no tienen ningún otro recurso.

Las nuevas medidas serán adoptadas en la reunión semanal del Consejo de Ministros, que presidirá el jefe del Ejecutivo, José Luis Rodríguez Zapatero, que canceló por ese motivo su visita oficial a Bolivia y la asistencia a la XX Cumbre Iberoamericana, que comienza mañana en Mar del Plata (Argentina).

Fuentes del Gobierno explicaron a EFE que debido a la situación existente en Europa y España, "la prioridad del presidente del Gobierno es sacar al país de la crisis económica".

El nuevo "paquete" de medidas busca dar un impulso a la inversión empresarial y a la creación de empleo mediante una bajada de impuestos que beneficiará a 40.000 pymes y una mejora del tratamiento fiscal de las inversiones.

Junto con las rebajas fiscales, el Gobierno aprobará la privatización del 30 por ciento de la sociedad pública Loterías y Apuestas del Estado y del 49% de la gestión aeroportuaria de Aena, el organismo que gestiona los aeropuertos en España.

El Ejecutivo adelantó que sacará a concurso público la concesión de los dos principales aeropuertos del país, los de Madrid y Barcelona, con lo que espera ingresar hasta 14.000 millones de euros.

Los empleados de Aena anunciaron hoy que convocarán movilizaciones y huelgas contra esa medida durante las próximas Navidades.

La ayuda de 426 euros para los desempleados sin otra cobertura desaparecerá el próximo mes de febrero.

El anuncio de la adopción de estas nuevas medidas fue recibido con la subida, ayer y hoy, de la Bolsa española después de una semana de grandes pérdidas por la desconfianza de los inversores en la solidez de la economía de España.

El secretario de Estado de Hacienda, Carlos Ocaña, dijo hoy que los ingresos obtenidos por las nuevas medidas serán destinados a reducir la emisión de la deuda pública del próximo año.

También afirmó que la ausencia de Zapatero en la Cumbre Iberoamericana no se debe a la posibilidad de un eventual rescate de España por parte de la UE, como ocurrió con Grecia e Irlanda, sino a que es "razonable y fácil de entender" que el presidente quiera estar en ese Consejo de Ministros "y al mando en un momento complicado para la economía".

Ocaña subrayó que el Ejecutivo trabaja "para tener pensadas todas las estrategias posibles" y añadió que las medidas no son improvisadas, como sostiene la oposición conservadora, que acusa al Gobierno de actuar tarde y de hacerlo con medidas "fragmentarias" y con "continuos vaivenes".

La crisis ha provocado el estancamiento de la economía española y ha elevado las cifras del desempleo por encima de los cuatro millones de personas, el 20 por ciento de la población activa.

MADRID, 2 DIC (DPA) - El Congreso de los Diputados español condenó hoy "los incidentes violentos" que tuvieron lugar durante el desalojo del campamento saharauí Agdaym Izik por parte de las fuerzas de seguridad de Marruecos y que se extendieron a El Aaiún, si bien en la moción no se nombró expresamente al reino alauí.

La aprobación del texto en el pleno de la Cámara estuvo marcada por la expulsión de un grupo de activistas prosaharauíes, entre ellas el actor Willy Toledo, por gritar desde la tribuna de invitados consignas a favor de un Sahara independiente.

El desmantelamiento del campamento saharauí Agdaym Izik, el 8 de noviembre, por parte de las fuerzas marroquíes desencadenó graves enfrentamientos allí y en El Aaiún, la capital administrativa de la ex colonia española, con el resultado de muertos y heridos.

El Frente Polisario ha acusado a Rabat de llevar a cabo una "limpieza étnica" en el Sahara. Rabat aseguró que sus fuerzas se limitaron a "liberar" el campamento de forma "pacífica" y fueron víctimas de una "agresión brutal".

La moción aprobada, presentada por Izquierda Unida-Iniciativa per Catalunya Verds (IU-ICV), es similar a la que aprobó la semana pasada el Parlamento Europeo. Aquella declaración fue tachada por Marruecos de "parcial, injusta y precipitada".

Todos los grupos parlamentarios, incluido el gobernante Partido Socialista (PSOE), votaron a favor, con la excepción de Esquerra Republicana de Catalunya (ERC), que se abstuvo.

El PSOE de José Luis Rodríguez Zapatero apoyó la declaración, después de que IU-ICV aceptase omitir una condena expresa a Marruecos. Hasta ahora, el gobierno español no ha condenado los sucesos en el Sahara por considerar que hay "confusión" sobre lo sucedido, una postura criticada hoy por todos los grupos parlamentarios con excepción del socialista.

La moción aprobada hoy por el Congreso de los Diputados español insta al gobierno socialista a "expresar a las autoridades marroquíes su preocupación ante las informaciones sobre violaciones de derechos humanos en el territorio del Sahara Occidental".

Además, reclama a la Misión de la ONU para el Sahara Occidental (MINURSO) una investigación independiente que aclare lo sucedido y cifre el número de muertos y desaparecidos. A Marruecos le insta a permitir el acceso libre al Sahara de observadores internacionales, organizaciones humanitarias y periodistas.

WASHINGTON, 1 DIC (XINHUA) -- Altos cargos del Partido Comunista de China (PCCh) y del Gobierno de Estados Unidos se reunieron este miércoles en Washington para tratar los intercambios entre el PCCh y las principales formaciones políticas del país norteamericano.

Asimismo, Wang Jiarui, jefe del Departamento Internacional del Comité Central del PCCh, conversó con James Steinberg, subsecretario de Estado norteamericano, sobre otros asuntos de interés común.

Wang dijo que, con la atención y guía de los máximos líderes de China y Estados Unidos, todos los sectores de cada uno de los dos países han forjado un consenso sobre la importancia de construir unas relaciones bilaterales positivas, cooperativas y amplias en el siglo XXI, así como una asociación para afrontar los desafíos comunes.

Los partidos políticos de los dos países tienen que intercambiar opiniones a través del diálogo sobre cuestiones generales, estratégicas y de largo plazo que conciernen al desarrollo de las relaciones bilaterales, indicó Wang, líder de la delegación del PCCh que ha viajado a Washington para asistir al II Diálogo de Alto Nivel entre Partidos Políticos de China y Estados Unidos.

Estos diálogos, comentó Wang, ayudarán a promover la confianza estratégica mutua y proporcionarán nuevas plataformas y dinámicas para un crecimiento sano, estable y de largo plazo de las relaciones bilaterales.

Steinberg, por su parte, dijo que el marco establecido por los presidentes de ambos países ha contribuido a elevar las relaciones bilaterales hasta situarlas en un nivel de madurez.

Estados Unidos respetará los pilares de su política hacia China, independientemente de los cambios que pueda haber en el contexto político del país.

Steinberg señaló que la parte estadounidense da gran importancia a la visita de la delegación del PCCh que encabeza Wang, así como al diálogo que tendrá ésta con el Partido Demócrata y el Partido Republicano. Afirmó, asimismo, que un canal de comunicación como éste puede desempeñar un importante papel a la hora de impulsar el desarrollo de las relaciones sino-estadounidenses a largo plazo.

Wang recibió la invitación de los dos principales partidos estadounidenses para asistir al diálogo de dos días, que se inaugura el jueves.

BISKEK, KIRGUISTÁN, 2 DIC 2010 (AFP) - La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, se entrevistó este jueves con responsables rusos y chinos para preparar la reunión sobre Corea del Norte que se celebrará el 6 de diciembre en Washington entre Estados Unidos, Japón y Corea del Sur, informó la jefa de la diplomacia estadounidense.

"El lunes me reuniré con los ministros de Relaciones Exteriores de Corea del Sur y Japón. Ya he hablado con altos responsables chinos y rusos y vamos a discutir la manera de trabajar conjuntamente para evitar un conflicto", declaró durante una visita relámpago a Kirguistán.

"Estados Unidos está preocupado por el tema de Corea del Norte y queremos trabajar con los países de la región", agregó, citando a China, Rusia, Corea del Sur y Japón.

La reunión de Washington fue convocada tras el bombardeo de una isla surcoreana por parte del régimen de Pyongyang.

Pekín calificó este jueves de "injustas" las críticas recibidas por su posición en el conflicto y recordó su "llamamiento al diálogo" proponiendo una cumbre de urgencia con la participación de Corea del Norte, propuesta rechazada por Washington y sus aliados asiáticos.

Clinton aseguró que Corea del Norte supone una "amenaza inmediata para toda la región, particularmente para Corea del Sur y Japón, una amenaza a medio plazo para China (...) y una amenaza a largo plazo para el mundo entero por su programa nuclear y sus exportaciones de armas".

PEKÍN TOKIO, 2 DIC (DPA) - China criticó hoy los ejercicios militares conjuntos entre Estados Unidos y Japón que comenzarán mañana viernes, al tiempo que siguió presionando para impulsar las conversaciones tras la reciente agresión por parte de Corea del Norte a su vecino del sur.

"Confiar en una alianza militar y mostrar la fuerza militar no resolverá los problemas", dijo el portavoz del Ministerio del Exterior chino, Jiang Yu, sobre los ejercicios militares de una semana previstos por Washington y Tokio.

Jiang espera que los ejercicios sean "calmados y contenidos" y dijo que "no deberían dañar el interés de terceras partes, incluida China".

Unos 44.000 efectivos japoneses y estadounidenses comenzarán los ejercicios mañana viernes en torno a Japón, utilizando unos 60 barcos y 400 aviones de las fuerzas armadas de ambos países, incluyendo el portaaviones estadounidense "George Washington", que también participó en los ejercicios conjuntos con Corea del Sur, informó la agencia de noticias japonesa Kyodo.

El Ministerio de Defensa surcoreano enviará observadores a los ejercicios por primera vez. Japón tuvo también observadores en los ejercicios militares de Estados Unidos y Corea del Sur de julio.

Toko espera que la presencia surcoreana demuestre el apoyo de Japón a su vecino y gane su apoyo a la hora de resolver disputas con Corea del Norte.

Japón está preocupado por el creciente poder militar de China y por el empeoramiento de las relaciones por las últimas disputas territoriales con Pekín, de ahí que Tokio apuesta por mejorar su cooperación con Seúl para apoyarse mutuamente en temas que respectan a China, aseguró una fuente anónima a la agencia japonesa.

Los ejercicios con Japón siguen a otros menores realizados por Estados Unidos junto con Corea del Sur esta semana, que Corea del Norte advirtió podrían tener consecuencias en la península coreana.

Desde que Corea del Norte atacara la isla de Yeonpyeong hace diez días, matando a dos soldados y a dos civiles, China ha pedido sin cesar un encuentro de emergencia de los implicados en las conversaciones a seis bandas (las dos Coreas, Estados Unidos, China, Corea del Sur, Japón y Rusia) para poner fin al programa nuclear armamentístico norcoreano. Sin embargo, hasta el momento Washington, Tokio y Seúl expresaron sus dudas.

"Espero que las partes relevantes reconsideren la propuesta de China", señaló Jiang.

China mostró su preocupación por el ataque norcoreano a la isla el 23 de noviembre, pero por el momento se negó a condenarlo abiertamente.

TEHERÁN, 2 DIC (EFE).- Irán extremará la vigilancia en torno a sus científicos nucleares después de que uno de ellos muriera y otro resultara herido en sendos atentados perpetrados el lunes en Teherán, anunció hoy el director del Organismo iraní de la Energía Atómica, Ali Akbar Salehí.

En declaraciones divulgadas por la agencia estudiantil local de noticias Isna, Salehí insistió en la tesis de su país de que el atentado responde al temor de Occidente a que las sanciones no funcionen y no sirvan para detener el

avance del controvertido programa nuclear iraní.

"Desde el pasado año, ya hemos aplicado importantes medidas de protección para cientos de científicos y expertos, pero ahora vamos a aumentarlas con una serie de medidas adicionales", explicó.

"El enemigo se ha dado cuenta de que la actividad de Irán avanza de manera considerable y que se ha transformado en un símbolo del poder de la nación. Y por ello se esfuerza para evitarlo, lo que es un tremendo error", agregó.

El científico herido, Fereidun Abasí, experto en láser y en la separación de isótopos además de colaborador del ministerio de Defensa, estaba incluido en la lista de individuos sujetos a las nuevas sanciones internacionales impuestas por la ONU a Irán debido a las sospechas de uso bélico que desprende su programa atómico civil.

Por su parte, el investigador fallecido, Majid Shahriarí, "no estaba solo en el momento del ataque, tenía protección, pero las diabólicas acciones de los enemigos no se pueden predecir", explicó hoy Salehí.

"Shahriarí no solía vivir en su domicilio y lo hacía protegido en otro lugar, pero el ataque terrorista sobrevino en un abrir y cerrar de ojos", admitió.

Los atentados se han producido apenas una semana antes de que Irán y el conocido como Grupo 5+1, que integra a los cinco países miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU más Alemania, reanuden el diálogo nuclear en Zurich después de haber permanecido interrumpido durante más de un año.

El régimen iraní ha acusado a los servicios secretos de Estados Unidos, Israel y el Reino Unido del doble atentado, y ha advertido a Naciones Unidas de que emprenderá acciones legales contra este organismo si tales acciones criminales se repiten.

MOSCÚ, DIC 2 (ITAR-TASS) No tenemos fundamentos para sospechar que Irán trata de obtener el arma nuclear declaró Vladimir Putin en la entrevista a Larry King, presentador del canal televisivo norteamericano CNN.

Nuestra posición está abierta e Irán la conoce. Seguiremos colaborando con todos los participantes en este proceso hasta que se arregle plenamente este problema, dijo el Premier, respondiendo a la pregunta de si comparte Rusia la preocupación de otros Estados de que Irán aspira a ser una potencia nuclear.

Colaboramos con todos nuestros socios, en particular, con los Estados Unidos de América en los marcos de la ONU. Hasta ahora lográbamos tomar decisiones acordadas.

Nos preocupa cualquiera manifestación de la proliferación, incluso cualquiera posibilidad teórica de la proliferación del arma de destrucción masiva. Esto se refiere a todos los Estados, incluido Irán, aseveró Vladimir Putin.

En su opinión, no hay nada de censurable, nada que menoscabe los intereses de Irán, si abre todos sus programas y satisface el interés legítimo por su trabajo por parte del Organismo Internacional de Energía Atómica OIEA.

No veo nada de horrible, pero al mismo tiempo continúo reservándome la opinión de que Irán tiene derecho a realizar sus programas nucleares bajo el control de las organizaciones internacionales, subrayó Vladimir Putin.

Espero mucho que el problema se arregle. Me parece que en esto están interesados no sólo los vecinos de Irán, en particular, Israel, que teme mucho a los programas nucleares, y otros participantes en el proceso, sino también el propio Irán y el pueblo iraní, señaló.

El programa nuclear iraní viene realizándose ya durante 20 años. En los últimos años Irán demostró de una y otra forma su disposición a dialogar con la comunidad internacional y con el OIEA. Sí, sabemos que en las primeras etapas del trabajo hay preguntas sobre el programa y apoyamos al deseo del OIEA de recibir las respuestas exhaustivas, puntualizó el primer ministro de Rusia.

VIENA, 2 DIC (EFE).- El director general del OIEA, Yukiya Amano, criticó hoy a Irán por no ofrecer suficiente cooperación en la investigación de su programa nuclear, al tiempo que se mostró muy preocupado por los recientes avances atómicos de Corea del Norte.

En la apertura de la reunión de invierno de la Junta de Gobernadores del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), señaló que Irán "no ofrece la cooperación necesaria para permitir confirmar que todas sus actividades nucleares son pacíficas".

Irán no aplica las exigencias de las resoluciones de la Junta y del Consejo de Seguridad de la ONU, incluyendo visitas no anunciadas, "esenciales para crear la confianza en la naturaleza pacífica del programa nuclear iraní", precisó el director general del OIEA.

Amano había emitido la semana pasada un nuevo informe técnico sobre el programa nuclear de Irán, en el que se destaca que la República Islámica sigue avanzando en la producción de uranio enriquecido, un material especialmente sensible por su posible doble uso, civil y militar.

Los técnicos iraníes han logrado ya producir más de tres toneladas de uranio poco enriquecido, lo que según muchos expertos es suficiente para construir tres bombas atómicas.

Amano criticó también que Irán no haga nada para ayudar a esclarecer las posibles dimensiones militares de su programa nuclear, unas alegaciones basadas en información secreta entregada al OIEA por Estados Unidos y sus aliados occidentales.

"Insto a Irán a dar los pasos hacia la plena aplicación de sus acuerdos de salvaguardas (controles y otras obligaciones)", concluyó Amano ante el pleno de la Junta que analizará entre hoy y mañana la investigación internacional del programa nuclear de ese país.

Por otra parte, el secretario general se mostró hoy "muy preocupado" por las informaciones acerca de una nueva instalación de enriquecimiento de uranio y la construcción de un nuevo reactor de agua ligera en Corea del Norte.

"Lamento que el OIEA no tenga inspectores en Corea del Norte desde abril del año pasado, y que ese país no haya permitido al organismo aplicar las salvaguardas desde diciembre de 2002", dijo Amano.

"Insto a Corea del Norte a aplicar plenamente todas las resoluciones del Consejo de Seguridad y la Conferencia General del OIEA", dijo el director general.

Corea del Norte, que dice tener varias cabezas nucleares, anunció en noviembre que dispone de una moderna planta de enriquecimiento de uranio, algo que ha sorprendido tanto al OIEA como a los gobiernos occidentales, con Estados Unidos a la cabeza.

La Junta de Gobernadores del OIEA, a la que pertenecen 35 países, analizará en Viena las diferentes instigaciones del organismo pero no se esperan resoluciones u otras decisiones de relevancia.

JERUSALÉN, 2 DIC (NOTIMEX).- El jefe negociador palestino, Saeb Erekat, afirmó hoy que la autorización israelí para la construcción de 626 nuevas viviendas en Cisjordana demuestran Israel optó por la colonización en vez de la paz.

"Israel ha elegido a los asentamientos y no la paz," subrayó Erekat, después de que Israel anunció la construcción de 625 nuevas viviendas en el barrio judío de Pisgat Zeev, ubicado en territorio cisjordano anexo como parte de Jerusalén después de la guerra de 1967.

El negociador palestino responsabilizó directamente al primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu del fracaso de las negociaciones de paz que impulsa Estados Unidos, según un reporte de la edición electrónica del periódico israelí Haaretz Daily.

"Es hora de que la administración estadounidense se enfrente al mundo para decirle que Israel tiene la responsabilidad por el fracaso de este proceso de paz", afirmó Erekat, tras reiterar que Israel decidió respaldar la colonización y no la paz.

Los planes de Israel, agregó el funcionario palestino, de construir nuevas casas en Pisgat Zeev demuestran claramente que Benjamín Netanyahu no quiere reanudar las conversaciones de paz.

"Parece que este es un mensaje de Israel a los palestinos y los estadounidenses, que se niegan cualquier acuerdo de reanudar las negociaciones", apuntó el representante del presidente palestino Mahmoud Abbas.

Los palestinos condicionan la reanudación de las pláticas directas de paz con Israel a la extensión de la moratoria sobre la prohibición de nuevas unidades habitacionales en Cisjordania, expirada el 26 de septiembre, días después del inicio del diálogo directo.

En un intento de continuar con el proceso de paz en Medio Oriente, el gobierno estadounidense ha intentado sin éxito en las últimas semanas de convencer a Israel de extender por tres meses más la moratoria y continuar con las negociaciones directas.

Netanyahu, quien aceptó las restricciones sobre las construcciones durante 10 meses como un gesto de buena voluntad ante la reactivación de las pláticas, se ha enfrentado a una fuerte oposición para aprobar la extensión, incluso por los propios miembros de su gabinete.

Estados Unidos ha ofrecido a Israel un paquete de incentivos, incluyendo aviones de combate y apoyo diplomático, a cambio de la prolongación por tres meses de la moratoria sobre la construcción de casas en asentamientos.

El distrito de Pisgat Zeev está dentro de la zona que Israel considera como parte de Jerusalén, aunque los palestinos aseguran que son parte de su territorio y que fue tomado a la mala por los israelíes durante la Guerra de los Seis Días de 1967.

RESEÑA CABLEGRAFICA...

- **RIO DE JANEIRO.** La presidenta electa de Brasil, Dilma Rousseff, escogió al actual vicecanciller, Antonio Patriota, como futuro ministro de Relaciones Exteriores en reemplazo de Celso Amorim, quien se desempeña en el cargo desde 2003, según publicó el diario "*Folha de Sao Paulo*". Miembros de equipo de transición gubernamental que trabajan junto a Rousseff informaron que Patriota, ex embajador en EE.UU., será el titular Canciller a partir del primero de enero de 2011. El periódico local también dio a conocer que el Gabinete internacional de Rousseff será completado por Marco Aurelio García, que debe ser nombrado asesor especial sobre asuntos internacionales de la Presidencia. (ANSA/2)

- **MAR DEL PLATA.** El secretario de Comercio Exterior de España, Alfredo Bonet, dijo a la agencia que pese a las dificultades económicas de su país, las exportaciones a América Latina crecieron y las inversiones de las empresas españolas en la región siguen en expansión. El alto cargo, que participa del sexto foro empresarial iberoamericano previo a la XX Cumbre Iberoamericana de la ciudad argentina de Mar del Plata, opinó que las perspectivas para

Latinoamérica "son muy buenas" y que las empresas españolas "siguen invirtiendo en la región", lo que mantiene a España como primer inversor europeo y segundo mundial en la región. (EFE/2)

- **QUITO.** La ministra coordinadora de la Política Económica de Ecuador, Katuska King, informó que su Gobierno mantendrá fijo el precio de los carburantes mediante subsidios aunque se eleve el valor del crudo. La Ministra afirmó que el Gobierno prepara un estudio para "optimizar" los subsidios, cuya fecha de divulgación dijo no poder adelantar. Eso significará que mantener barata la energía en el país requerirá más fondos del Estado. King expresó no contar con una estimativa del costo de los subsidios energéticos, aunque algunos analistas privados hablan de miles de millones de dólares al año. (EFE/2)

- **MOSCÚ.** La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, a su paso por la capital kirguisa aseguró que EE.UU. quiere seguir manteniendo la base militar de Manas, en Kirguistán, como lugar de suministro a sus tropas en Afganistán. Sin embargo, la nueva decisión sobre la permanencia de las tropas estadounidenses en territorio kirguiso le corresponde al nuevo Gobierno de Bishkek, formado hace unos días entre las fuerzas que participaron en el derrocamiento y expulsión del anterior presidente, el autoritario Kurmanbek Bakiyev. La nueva coalición estará liderada por el prorruso Almasbek Atambayev, que en los últimos años criticó la base con mil efectivos estadounidenses instalada en el 2001, aunque nunca exigió su cierre. (AFP/2)

- **BERLÍN.** El jefe de oficina del ministro del Exterior alemán, Guido Westerwelle, fue identificado por la prensa local como el "topo" que informaba a EE.UU. sobre las actividades del gobierno en Berlín. El periódico "*Frankfurter Allgemeine Zeitung*" anunció que el hasta ahora desconocido espía fue identificado como el jefe de la oficina de Westerwelle en el Partido Liberal (FDP), Helmut Metzner, de 42 años. La existencia del espía se descubrió al conocerse esta semana los documentos diplomáticos estadounidenses divulgados por el portal WikiLeaks. El mayor flujo informativo estuvo relacionado a las negociaciones reservadas para formar, a fines del año pasado, la nueva alianza de Gobierno de centroderecha de la canciller Angela Merkel, formada por democristianos, socialcristianos y liberales. (DPA/2)

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Reseña Cablegráfica:** Yurima Valdivieso Gutiérrez

Selección Internacional: Juan Rivero Fuxá

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
